

# EL NOTICIERO BATAVA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Melasa, 7, de 2.ª a 3.ª n.

Teléfono núm. 190

AÑO II.

Palma Miércoles 10 de Agosto de 1892

NUM. 529.

## Vendrá el cólera.

En el dedalo de telegramas llenos de extraños nombres, no es fácil entenderse ni poner en claro el camino que sigue el cólera, el que tiene delante para llegar a España y las barreras poderosas que ha de vencer para que le encontremos a nuestras puertas.

El estudio es curioso y hélo aquí:

Nacido a orillas del Ganges, su eterna cuna, salvó el Himalaya, con las caravanas, deteniéndose largo tiempo en el Turquestan. Cuando se hubo cansado de países casi desiertos y de la lentitud de los nómadas, cayó en la cuenta de que se hallaba ya construido el ferro-carril transcaspiano y tomó el tren con dirección a Occidente, es decir, a Europa. Gracias a la rapidez de este sistema de locomoción, bastaron veinte días para plantarse en la costa, a orillas del mar Caspio.

Allí en el puerto de Krasnowodsk, se embarcó a bordo de los buques que hacen la travesía a Bakú, la ciudad de la nafta, donde arde el fuego eterno, é hizo en ella destrozos enormes. En Bakú había el mes pasado 115.000 habitantes; el pánico fué tal que en menos de una semana huyeron 60.000 llevando consigo los gérmenes de la epidemia.

De estos 60.000 fugitivos, muchos huyendo hacia el Norte llegaron a Astrakan, donde han ocurrido las escenas de horrible salvajismo que describió el telegrafo.

Continuó la huida hacia el Norte siguiendo las márgenes del Volga y fué invadida Saratow, la ciudad donde el populacho incendió el hospital para acabar con los coléricos. Kasau, mas al Norte todavía, con sus 90.000 habitantes, sirvió luego de asilo a los que huían y también ha llegado allí el cólera. Este avanza ahora hacia Nijni-Novgorod, donde por fatal coincidencia ha empezado estos días la gran feria anual en que cambian sus productos los millares de mercaderes que llegan de Asia y de Europa.

Otro importante núcleo de los fugitivos de Bakú se vino hacia Occidente, llegando hasta Baturin, el importante puerto del Mar Negro. Afortunadamente el sultan, que tiene un miedo cerval al cólera, cerró en el acto al comercio ruso todos los puertos turcos, y los buques que habían salido de Baturin con rumbo a Constantinopla, después de andar errantes por el Mar Negro, se refugiaron en Odeasa, donde han creado dicho foco epidémico.

Europa, por lo tanto, se encuentra acometida actualmente por la epidemia en dos puntos distintos: en la línea del Volga y en el Mar Negro, que como es sabido comunica con el Mediterráneo por los Dardanelos.

Por tierra, el cólera, para llegar a España, tiene que pasar antes por Alemania ó por Austria ó Italia y por Francia.

No tardará en presentarse en las fronteras ruso alemana y ruso-austriaca. Pero en ambas vienen concentrando desde hace semanas todo su esfuerzo los grandes higienistas europeos. Allí se le dará rudísima batalla. La organización sanitaria de Alemania es formidable, y en su frontera ha de encontrar la epidemia sólidos obstáculos. En Austria la organización es menos formidable; pero como Italia se halla hoy día muy bien armada para defenderse de una invasión colérica, venga por tierra ó por mar, si Austria tiene algun descuido lo subsanará Italia.

Aun suponiendo que Austria, Alemania ó Italia sean invadidas, no se hallará España todavía en contacto con la epidemia. Siempre quedará Francia de por medio, y es el país que más temor tiene al cólera y más enérgica defensa hará para defenderse contra él. Para convencerse de ello basta recordar sus exageraciones cuando en España ocurrieron los casos de Puebla de Rugat. Ahora lo tiene ya todo dispuesto; estufas de desinfección, lazaretos para los sospechosos, ambulancias, personal, médico de inspección, desinfectantes, etc.

Hay, por lo tanto, motivo para que estemos relativamente tranquilos. El cólera ha avanzado en estas últimas semanas con mucha rapidez; pero ha sido dentro de un mismo país, en Rusia, que no brilla por sus condiciones higiénicas. Todavía no ha llegado a una frontera.

Queda la vía de mar.

El cólera de este año, como los de 1836 y 1847, parece mostrar mas predilección por la vía terrestre que por la marítima. Afín así, no hay sin embargo, que fiarse. La enérgica actitud del sultan cerrando al comercio ruso todos los puertos turcos ha preservado hasta ahora del contagio al Mediterráneo. A pesar de esto, han ocurrido en Trebisonda casos cuyo origen atribuye nuestro corresponsal á alguna tolerancia venal de las autoridades otomanas. Sin duda, previendo esto ha mandado ahora el sultan, que los buques vigilen constantemente el Mar Negro.

Resumen de la situación:

Que por tierra no tenemos nada que temer en bastante tiempo, y que en este terreno es interesantísima la lucha que está á punto de entablarse entre el cólera y los recursos de la ciencia moderna.

Y que por mar, el peligro no será directo mientras no esté invadido el Mediterráneo, en algun puerto europeo.

## NOTICIAS

### La rabia

Algunos periódicos parisienses se dedican estos días á preguntar, por medio de sus «reporters» a los médicos más sabios cual podrá ser el medio más eficaz para prevenir los casos de rabia, que en la estación presente menudean, y si es útil el uso del bozal.

Han sido consultados los señores Pasteur, Dujardin, Beaumetz y Alfort, los cuales están conformes en una cosa que aquí sabemos todos los españoles; esto es que muerto el perro se acabó la rabia.

Por eso todos proponen, como solución preferible á cualquier otra, que se mete á todo perro sospechoso.

En cuanto al uso del bozal, las opiniones son contradictorias.

Optan por el bozal Pasteur y Dujardin y Beaumetz; califican de perjudicial ó de ineficaz su uso, Alfort y Franck.

Queda, pues, el bozal en el tejado hasta que el Gobierno decida á quien debe dar la razón.

Entretanto siguen muriendo en manos de M. Pasteur la casi totalidad de los que tienen la desgracia de ser mordidos por perros verdaderamente hidrófobos, y sigue el laboratorio Ferrán sin dar evidentes señales de que su plan curativo sea eficaz.

La primera afirmación la consignan los periódicos científicos españoles como el reputado «Siglo Médico» de Madrid, en cuyo último número figura un notable escrito del Dr. Vizcarro, de Vinaroz, en el cual, con motivo de haber fallecido de «rabia» dos individuos, á los cuales no quiso inocular el Sr. Ferrán, se demuestra de modo magistral que el Laboratorio antirábico de Barcelona no sirve para curar la rabia.

### Crimen horrendo

Bajo este título, y en su sección de Última hora, dice anoche «El Noticiero Universal»:

«Cuando nos disponemos á cerrar esta edición, se nos dice desde Villafranca del Panadés que en Torroella de Foix ha sido muerto violentamente el párroco de Santa María de Foix, cuyo cadáver ha sido encontrado con fuertes ligaduras que le sujetaban las manos y los pies en el archivo de la sacristía.

El juez de instrucción de Villafranca se encuentra en el sitio del suceso instruyendo las oportunas diligencias. Hasta ahora se ignora quiénes son los criminales y si se trata de una cruel venganza ó si ha sido el robo el móvil de tan enorme delito.»

### El bandido «Pitero»

Según noticias de Sevilla, resulta ahora que el bandido á quien dió muerte la Guardia civil en término de Aznalcollar no era «Pitero».

Se asegura que la familia de éste se ha quitado el luto repentinamente, demostrando además gran alegría.

En el pueblo de Aznalcollar se tiene convicción plena de que «Pitero» vive y que lo ha visto su familia

### Extraña epidemia

Una epidemia tan extraña como horri-

ble se ha desarrollado en Torres de Aliste, pueblo de la provincia de Zamora.

Se manifiesta por una pequeña úlcera en un pié, úlcera que poco después se cangrena, produciendo la muerte de los atacados.

Víctima de ella ha muerto ya la cuarta parte de la población, según dice «La Señal Bermeja.»

### Las fiestas de San Ignacio

Con motivo de las fiestas de San Ignacio se han reunido en Loyola los obispos de Victoria Mércia y Cartagena y los arzobispos de Valladolid y Santiago de Cuba electo obispo de Madrid. Alcalá.

Al Sr. Nocedal que ha estado allí también le acompaña constantemente el alcalde de Azpeitia que de frac y con sombrero de tres picos, preside las fiestas.

## Telegramas

Madrid 6.

Ya se ha ordenado á las autoridades de Ceuta que ejerzan vigilancia para evitar y en caso contrario castigar las demasías de las kábilas.

Se ha desmentido que haya salido de Chicago un buque filibustero.

Las noticias son contradictorias acerca de la salud que reina en París.

Dícese que se planteará la crisis en noviembre, haciéndose entonces una extensa combinación de directores generales y gobernadores.

Preocupan los asuntos de Marruecos por las complicaciones que puedan sobrevivir.

Madrid 7.

El Gobierno está resuelto á tomar medidas para evitar en lo posible la propagación del cólera en España, pues parece que aumenta la epidemia en Francia.

Esto ha dado margen á noticias alarmantes, suponiendo algunos que el cólera hace estragos en la vecina república, llegando á circular el rumor de que la Reina regente vendrá pronto á Madrid.

Ni lo uno ni lo otro es exacto. Verdad es que el cólera prosigue haciendo víctimas en Francia, pero el mal no tema por ahora grandes proporciones.

Telegramas oficiales de Bilbao dice que está conjurada la huelga de los astilleros del Nervión.

San Fernando 6.

Acaba de fondear la carabela «Santa María» siendo acompañada por el vapor «Legazpi» y varios buques extranjeros que están en Cádiz.

La bahía presenta un soberbio aspecto. San Sebastián 7.

La corrida de toros que se celebra esta tarde se verá muy concurrida. Vendrán franceses y españoles de Bayona, Biarritz y otras poblaciones y establecimientos balnearios, gran número de distinguidas personas, algunas de ellas única y exclusivamente para asistir á dicha corrida.

Entre los espectadores figurará la reina Natalia de Servia. Los albergados del penal de Zaragoza, aprovechando esta ocasión, han enviado una petición de indulto al alcalde de esta capital, para que éste la entregue á la reina Natalia y ésta á su vez á la Reina regente, basándola en la conmemoración del cuarto descubrimiento de América.

Venia haciendo un tiempo sumamente fresco, especialmente por la noche. Hace dos días que ha subido la temperatura.

Madrid 7.

La Gaceta publica el balance del Banco de España, correspondiente á la última semana.

Las existencias en metálico son como sigue:

Oro, 189.299.541 pesetas; ha disminuido en pesetas 524.624.

Plata 125.477.914 idem; ha disminuido en pesetas 3.619.568.

Cobre, 6.501.055 idem; ha disminuido en 199.240 pesetas.

Billetes en circulación, 861.500.750 idem han disminuido en 9.245.825 pesetas.

Las cuentas corrientes ascienden pesetas 411.427.419.

Los depósitos en efectivo importan 24.952.977 idem; han aumentado en pesetas 174.631.

Los créditos sobre efectos públicos 72.240.232 pesetas.

Según un telegrama de San Sebastián que publica un diario, el duque de Tetuán ha manifestado la opinión de que el partido conservador caerá del poder antes de enero próximo, bien por consecuencia lógica de los debates parlamentarios bien por un acto de la Corona.

La Gaceta publica el decreto convocando á elecciones de diputados provinciales para el día 11 de septiembre próximo, debiéndose renovar la mitad de dichas corporaciones, como asimismo la nueva división electoral.

Madrid 7.

La prensa de esta mañana se ocupa en los rumores referentes al cólera, reconociendo que no son exactas las noticias exageradas; pero aplaudiendo la energía desplegada por el señor Villaverde para impedir que la epidemia se propague.

Antes de salir de Madrid el señor Cánovas se celebrará Consejo de ministros para resolver los asuntos pendientes.

Mañana llegará el cardenal Monescillo.

Madrid 7.

El ministro de la Gobernación señor Villaverde ha circulado instrucciones á todos los gobernadores civiles sobre las próximas elecciones de diputados provinciales reiterando las órdenes para que se persiga activamente el juego.

El conde de Xiquena entiende que los conservadores habrán de dejar el poder antes del 1.º de enero próximo.

Madrid 7.

Antes de que el señor Cánovas salga de Madrid se celebrará Consejo para ultimar la combinación de cargos militares y resolver las dificultades que se han presentado en el planteamiento de los presupuestos.

Madrid 7.

Dícese que en Consejo de ministros que se celebrará mañana se tratará de las medidas sanitarias establecidas por el señor Villaverde y de la cuestión de Marruecos.

Es probable que el duque de Tetuán sea reemplazado por el señor Cos-Gayón en San Sebastián.

Madrid 7.

Han dimitido casi todos los concejales del Ayuntamiento de Valencia.

En esta se toman toda clase de precauciones sanitarias para el desgraciado caso de que el cólera invadiera la corte.

El ministro de Marina señor Beranger y el señor Núñez de Arce han conferenciado con el señor Cánovas respecto á los festejos de Huelva.

Madrid 7.

Se han reunido en Manlleu (Barcelona) los delegados centralistas de Vich, Manlleu Torrelló, San Vicente, Roda, Folgarola, San Pedro de Voltregá, Vilatorrada, Santa Eugenia y Coreó, habiendo acordado con entusiasmo luchar en las próximas elecciones de diputados provinciales.

Ha resumido los debates el señor Salas Antón, eligiéndose por unanimidad candidato á D. Ramón Prieto Suriñach.

Paris 7.

El resultado definitivo de las elecciones de consejeros generales arrojan el siguiente resultado: republicanos elegidos. 1.395; conservadores 215; *ballotages* 165.

El presidente de la República, M. Carnot, irá á principios del mes de septiembre á Chambéry (Savoia). Parece que también proyecta hacer un viaje á Argelia que tendría efecto hacia fines de este año.

La policía ha practicado un registro en los domicilios de los anarquistas Agresti y Porrest, habiendo encontrado cartas y documentos que prueban que ambos estaban en correspondencia con los principales grupos anarquistas de Europa.

Le Matin asegura que la policía ha secuestrado una forma destinada á tirar 100.000 proclamas anarquistas que incitaban al asesinato de los magistrados que acaban de condenar en Versalles á cuatro compañeros.

La policía sigue la pista á seis anarquistas italianos que entraron en Francia con Parmegiani.

Londres.—Lord Salisbury, que teme ser atacado en la Cámara por los asuntos de Marruecos, está preparando un *Libro Azul* en el que tratará de probar que las noticias relativas á la misión de sir Ewan Smith, publicadas por la prensa eran exageradas. Se cree que de esta discusión surgirá la cuestión de confianza.

Viena.—Se han suspendido las comuni-



aciones directas entre esta capital y Constantinopla por causa del cólera.

Berlin.—El príncipe de Bismarck ha llegado á Spandau, donde se le ha hecho un entusiasta recibimiento. Sigue su viaje, verdadera marcha triunfal á Stettin.

San Petersburgo.—Las grandes maniobras empezarán el 11. Asistirá á ellas la familia imperial.

Paris 7.

Las comisiones del Parlamento y de la prensa se han reunido en el Palacio Borbón para tratar de la emisión franco-rusa. Han acordado enviar una delegación al gobernador del Crédit Foncier, para acordar definitivamente los medios de aliviar la miseria en Rusia.

Han terminado en Talbone las maniobras del cuerpo de Sanidad militar que han dado excelentes resultados.

En la frontera alemana se han tomado algunas precauciones para las procedencias francesas. Los pasajeros serán solamente sometidos á una inspección facultativa.

El tribunal de Aix ha condenado á monseñor Cazet vicario apostólico de Madagascar, á una pena pecuniaria por difamación á la francmasonería.

Berlin.—Dase como segura la dimisión del ministro del Interior Mr. Herrfurth.

Roma.—Telegrafian de Tarento que en Terza han ocurrido graves desórdenes por causa de un nuevo impuesto municipal. Las turbas apedrearon á la Casa Comunal y á la gendarmería. El alcalde ha sido herido. Se han operado varias detenciones.

El Gobierno italiano ha recibido aviso oficial de que la escuadra austriaca irá á Génova para tomar parte en los festejos que se verificarán en honor de Colón.

San Petersburgo.—El cólera se ha presentado en Moscú, causando dos defunciones. El gran duque Sergio, gobernador general de aquella región ha tomado energicas medidas para combatir la epidemia.

Aumentan las invasiones en Teheran.

Londres.—El «Standard» asegura que en la primera sesión después de las vacaciones Mr. Charles Dilke presentará á la Cámara una proposición en favor de la neutralización de Egipto.

## Extranjero

### La Exposición de Chicago

Telegrafian de Washington que la Cámara de representantes acordó en la sesión celebrada anteaer por 131 votos contra 73, que se entreguen al comité ejecutivo de la Exposición Universal Colombina de Chicago un donativo de 2 y medio millones de pesos fuertes en lugar de la autorización para levantar un empréstito de 5 millones.

### La Exposición de Paris

Según un telegrama de la capital de Alemania, ha recibido el Gobierno con referencia á la pregunta dirigida á la industria del país sobre si sería ó no conveniente el celebrar una Exposición Universal en Berlin, 1.200 contestaciones; 700 de fabricantes alemanes declarándose en pró del certámen y 500 en contra. Entre este último grupo se hallan las firmas industriales mas importantes de la Confederación.

### Cabes sueltos

Telegrafian oficialmente de San Petersburgo, que el Congreso Internacional de ferro-carriles empezará definitivamente sus sesiones el día 20 del corriente, permitiéndose á los miembros nombrados para el mismo hasta el 15 de septiembre próximo el cruce de las fronteras sin pasaportes, ni sufrir cuarentenas ni llevar requisitos de ningun género.

De Tanager, que sigue encarnizada la lucha en todo el distrito de Anghera, viéndose desde las azoteas de las casas los fogonazos de las piezas de artillería, cuyos estampidos se oyen tambien perfectamente.

De Roma, que Leon XIII ha dirigido una Enciclica á los obispos italianos declarando que los procedimientos masónicos son contrarios á la religion.

De Génova, que se hacen grandes preparativos para recibir dignamente al rey Umberto, que entre los festejos en honor de Colón figura un banquete de Estado al que asistirán todo el elemento oficial y los comandantes de las escuadras y buques extranjeros que se hallan en aquel puerto.

Dícese que la escuadra inglesa estará formada por 15 buques de alto bordo.

### Nuestra Correspondencia

Sr. Director de EL NOTICIERO BALEAR:

Santañy 8 Agosto 1892.

Muy Sr. mio: aun á trueque de obtener de V. el calificativo que merece por la reconocida preza de que ha dado

pruebas relevantes por espacio de tanto tiempo en el que no ha visto la luz pública en su acreditado periódico, torpeza alguna de las mias, me decido hoy á ponerle la presente, suplicándole de antemano se digne conceder un pucate en EL NOTICIERO BALEAR, á las siguientes líneas que deseo ver publicadas en tan acreditado periódico, prévias las modificaciones que V. estime conveniente introducir para hacer mas aceptable á sus apreciables suscritores el empalagoso manjar que me decido á serviles.

Aquí se tiene por seguro que en breve quedarán ultimadas las obras esenciales que en el Cementerio católico de este pueblo se están verificando por cuenta del Ayuntamiento y que desde hace dos años vienen siguiéndose á medida que dicha Corporación cuenta con recursos para ello; y segun las noticias que tengo por fidedignas en el próximo mes de Noviembre se inaugurará el Oratorio de nueva construcción por medio de una fiesta cívico-religiosa en la que los pobres de Santañy formarán parte muy principal, pues según noticias han de llevar la mejor parte en la fiesta, inauguración que el Ayuntamiento quiere solemnizar en la forma mas humanitaria posible.

Llevamos unos quince dias trascurridos desde que se desarrollaron en este término en número considerable unas fiebres intermitentes, que si bien revisten un carácter benigno, no por esto dejan de dar lugar á quebrantos considerables porque el número de invadidos es inmenso; y esto como es lógico ha de dar lugar á serias complicaciones.

En cuanto tuvo de ello conocimiento esta Alcaldía, no solo dió cuenta inmediata al Sr. Gobernador de la Provincia, sino que llamó la atención de los señores médicos del término, convocó á la Junta local de Sanidad y no paró hasta haber obtenido el pleno convencimiento de que las fiebres eran producidas por los extraordinarios pantanos existentes en el Selobrá de Campos, en los Tamarells y Estanque de S' Avall de este término municipal, sobre cuyo extremo dicho Alcalde puso en conocimiento del referido Sr. Gobernador la imperiosa necesidad que existe de evitar para lo sucesivo el desarrollo de estas enfermedades que únicamente puede obtenerse si se ha de atender á lo que la ciencia aconseja, privando á ciertos industriales de explotar determinados pantanos para la elaboración de la sal.

No sé hasta la fecha que habrá resuelto la Superioridad, pero si puedo asegurar á V. que á juzgar por el dictámen suscrito por todos los facultativos de este término, no cabe en lo posible confiar en mejora alguna de salud pública, si por quien corresponde no se evita en lo posible la reproducción de las causas que originan las fiebres intermitentes que dieron principio en el lugar de las Salinas y han acabado por invadir todo el término de Santañy, de cuyas enfermedades han acabado por sucumbir víctimas del mal, algunos jóvenes, los que seguramente han sido objeto de mas fuerza por parte de tan terrible mal. Veremos que hace ese gobierno de provincia despues de haber oido el parecer no solo del Sr. Subdelegado de medicina del partido de Manacor, sino que tambien despues de haberse hecho cargo del acta de la sesión celebrada por la Junta de Sanidad en la noche del dia tres del que cursa, en cuyo documento además de lo expuesto por los facultativos todos quedó formulada por el Dr. Miguel Escalas y Palmer, un cargo gravísimo, que en bien de este vecindario no debe en modo alguno olvidar ese Gobierno de Provincia, á menos de que constituya para dicha autoridad cuestion tan baladí la de la salud pública que en mi sentir es muy superior á todas las demás cuestiones.

Por otra parte he sabido con verdadera satisfacción que esta Alcaldía está recopilando la mayor suma de antecedentes para formar una verdadera cartilla Sanitaria que por medio de bandos y edictos se hará despues pública con el objeto de que el vecindario de este término tenga un medio aunque indirecto para prevenirse contra la invasión febril que en forma epidémica se ha desecadenado sobre esta comarca. Semejante conducta no ha podido menos de alhagar á las clases todas de este vecindario, porque con semejante conducta cuando menos siempre se demuestra el buen deseo de nuestras autoridades en atender solícita á los cuidados de sus administrados todos, cuidados que deseo sean se-

cundados como es de esperar, por la primera autoridad civil de la provincia, pues si así no sucediera quedarían en absoluto estrellados no solo los esfuerzos desarrollados por dicha Alcaldía, sino que tambien los titánicos que están siguiendo con asombrosa impavidez, los médicos todos que se centuplican en los actos de su penoso ministerio, para que no queden sin su auxilio los muchos enfermos que los necesitan.

Ayer fué dia de jolgorio en este pueblo, porque se bendijo la veneranda estatua de Santa Rita, en cuya ceremonia asistió de padriao el hijo del Dr. Escalas, tierna criatura de once años que desempeñó á satisfacción el papel que se le habia confiado y la ceremonia, acompañada de una niña de igual edad poco mas ó menos que sirvió de madrina hija del acaudalado D. Bernardo Muntaner Barceló, cuyos padrinos, acompañados de sus familias respectivas fueron conducidos por la música desde su casa hasta la iglesia; y prévias las ceremonias de ritual y despues de haberse procedido á la bendición, dióse principio á los oficios divinos y sermón que predicó el distinguido orador sagrado D. Mateo Llobera y Guasp cura párroco de este pueblo y con decir que estuvo á cargo de dicho señor, el indicado sermón, considero por demás añadir que su peroración fué un tejido de guirnalda colocadas en la sien de la inculta abogada que por doquier fueron esparramándose hasta llegar al extremo de no quedar en aquel sagrado recinto alma viviente que no pudiera hacer verdadero acopio del fragante aroma que á manos llenas despedía aquel incansable orador.

Si alguna duda hubiera podido ayer abrigarse respecto á las simpatías arraigadísimas, que en este pueblo tiene el Dr. D. Miguel Escalas Palmer y los suyos, quedaron en absoluto desvanecidas, porque todas las clases de la Sociedad saltañense rindieron ayer pleito homenaje á la excelsa Santa Rita, porque en su reconocida buena fé creyeron que acudiendo en tropel á festejar á su abogada de imposibles de la que iba á ser padrino el hijo del médico Escalas, creyeron así rendir un nuevo tributo de homenaje y gratitud á la triste memoria del médico viejo (q. e. p. d.) cuyo retrato al óleo acordó adquirir este Ayuntamiento para colocarlo en su salon de sesiones, cuya obra segun noticias se halla á cargo á cargo del aventajado pintor señor Ribas que ya lo tiene muy adelantado.

Sería ofender la reconocida modestia de D. Bernardo Muntaner, padre de la madrina si hasta él no hiciéramos estensiva la parte de esplendor que la fiesta de ayer obtuvo, pues, para mi que me precio de conocer la clase de personas que deben intervenir para dar calor á una idea, reconozco un gran tacto y es- que sito talento para elección de los ángeles que debían apadrinar la bendición de Santa Rita que ayer tuvo lugar en Santañy.

¡Qué el cielo colme de felicidades á los seres favorecidos!...

Contra mi voluntad he dado al presente escrito mas estension de lo que deseaba y pido á V. por ello mil perdones, quedándole por todo altamente reconocido s. s. q. s. m. b.

CÁNDIDO.

## Sección Insular

### CAN CAPAS.

Hemos de dirigir un ruego á la Empresa Arrendataria de Consumos y tenemos casi la seguridad de ser atendidos por la poderosa razon que prácticamente hemos podido convencernos léjos, de intentar malquistarse con el público trata por todos los medios que le son dables sembrar simpatías único medio seguro de no recolectar borrascas y tempestades.

Se trata de una cuestion baladí, de escasa monta, que en nada ha de pesar en los balances de la arrendataria de consumos; en cambio es de interés sumo, cuestion de vida ó muerte para los modestos vecinos del lugar conocido con el nombre que sirve de epígrafe á estas líneas. Pretende hoy segun se nos ase-

gura la actual empresa que el caserío de Can Capas quede enclavado dentro del primer radio.

No estamparemos aquí las razones legales que nos sugiere la ley, no es nuestro intento llevar las cosas al terreno legal, por lo que solo consignaremos aquí los precedentes que la historia de la renta de consumos nos ofrece.

1.º Cuando el Gobierno acordó el impuesto de consumos este Ayuntamiento señaló los límites del radio y extra-radio y Can Capas quedó fuera del radio.

2.º Sobrevino la empresa de D. Fernando Fernandez de Córdoba, solicitó de la Administración medicion, la practicó el arquitecto Rigo y Can Capas quedó fuera del radio.

3.º Se incautó la Admiaistracion y Can Capas quedó fuera del radio.

4.º Se encargó el Ayuntamiento; se practicaron mediciones y Can Capas quedó en extra-radio.

5.º La tomó la empresa, Fuster y Can Capas quedó fuera del radio.

6.º La tuvo luego despues Mantco-la y Can Capas quedó en extra-radio.

7.º Se encargó la Administración y como quiera que uno de los empleados de Consumos detuviera tres pellejos de aceite en el primer establecimiento de Can Capas y la Administración acordó su devolución por pertenecer al segundo radio.

Vea la arrendataria de consumos si tiene á bien examinar los antecedentes expuestos y vea cuan anómalo fuera hoy destruir por un capricho intereses respetables, doblemente por lo modestos.

No creemos que el Sr. Cabrer, hombre conocedor de la renta de consumos, insista, si es que tiene el pensamiento de variar la situación de Can Capas con respecto á la cobranza de consumos.

Ha sido entregado al Juez municipal de Santa Margarita un jóven de 24 años que guiando un carro atropelló á un niño de tres años ocasionándole la muerte, siendo detenido á los pocos momentos por la Guardia civil.

Ha sido trasladado á la provincia de Castellon el sobrestante tercero de Obras públicas D. José Trilles que servia en estas islas.

Según las instrucciones para el servicio de los ingenieros agrónomos que ha publicado la Gaceta, el territorio de la Península é islas adyacentes se divide en 12 distritos, teniendo cada uno un jefe.

La capitalidad de los distritos agronómicos se fijará oportunamente por la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio.

La misma Dirección asignará á cada distrito el número de ingenieros agrónomos que considere preciso, debiendo haber cuando menos uno por cada provincia de las que aquél comprenda, y uno por cada establecimiento docente en él enclavado, además de los que para el servicio de extincion de plagas y otros especiales nombre el ministro de Fomento, y de los auxiliares y subalternos que sean indispensables.

Parece que la fiesta civil que debia celebrarse el domingo en el caserío de Génova, tuvo su contra-tiempo, al decir de un colega, pues una orden del cabo de la guardia rural Sr. Castell, puso entredicho á los actos que iban á verificarse por la tarde, orden que se fundaba en que no tenían los promovedores de la fiesta, permiso del Sr. Alcalde.

A las siete y media de la mañana entró ayer, procedente de Barcelona, el vapor *Lulio*, con 24 pasajeros, 26 bueyes, correspondencia pública y varios efectos.



Ha sido suspendido de empleo y sueldo D. Juan Mayol, antiguo veterinario é inspector de víveres del Municipio. Para sustituirle ha sido nombrado interinamente D. Pedro Soler.

La subasta para el cobro y expendición del impuesto de cédulas personales durante cinco años, tendrá lugar en Madrid el día 5 del próximo Setiembre, bajo el tipo de nueve millones de pesetas anuales, ascendiendo la fianza que tendrá que prestarse á 450.000 pesetas, que podrá constituirse en las cajas del Estado tanto en metálico como en valores públicos.

Ha fallecido en el pueblo de Santa María el anciano farmacéutico D. Guillermo Busquets. Descanse en paz.

Hemos recibido el primer número de *El Centro Enológico*, periódico quincenal de agricultura, industria y comercio, destilería, artes, oficios y conocimientos útiles, que ha comenzado á publicarse en Barcelona.

El día 25 de los corrientes publicará el *Boletín oficial* de la provincia el decreto convocando al cuerpo electoral á elecciones generales para diputados provinciales que deberán celebrarse el domingo 11 de Septiembre próximo.

Continúase la encendida de los faroles del alumbrado público en las calles que mas y con mayor presteza necesitan luz á hora en que muchos vecinos ya cenan para irse despues á acostar.

A las primeras horas de la noche del lunes distinguíase desde el pueblo de Santa María un intenso resplandor en las montañas de las inmediaciones de Puigpunyent, el cual tenía todos los indicios de ser un incendio, pues se le veía correr en distintas direcciones y apagarse luego ó disminuir su cantidad, para volver á aparecer al cabo de poco rato, mas viva que antes.

La fuerza de carabineros aprehendió en las inmediaciones de Felanitx varios bultos de tabaco de contrabando, que condujo á Palma.

En el predio Son Marines, término de Santañy, se presentaron varios sujetos y apalearon bruscamente á dos hijos y un criado de la casa, causándoles heridas en la cabeza y otras partes del cuerpo. La Guardia civil detuvo á los agresores y los puso á disposición del señor juez municipal.

Ha sido cogido, despues de incansante busca por la policía, un muchacho, á quien se suponía autor del hurto del dinero contenido dentro de un mostroador.

Por diferentes personas hemos sabido que el colegio de Nuestra Señora de Liluch se halla sumamente arreglado, no solamente respecto al sagrado culto y á los varios departamentos del grande edificio, sino tambien la escuela de los jóvenes educandos llamados *Blaus*.

Según noticias, en la villa de Santa Margarita se ha desarrollado en tales términos la difteria, que son pocas las familias que no han experimentado sus terribles efectos.

Ha sido concedida la jubilacion, con sustituto, al catedrático de Física de nuestro Instituto provincial D. Luis Moron.

Una de las comarcas en que ha tomado más incremento el paludismo es la marina de Liluchmayor,

pues dicese que casi nadie ha escapado á su perniciosa acción, á pesar de ser uno de los puntos mas sanos de la isla.

Ayer un joven que vagaba por el muelle fué conducido á Capuchinos por mandato del inspector Sr. Ortega, por haber maltratado de palabra á uno de sus vigilantes.

El próximo lunes, día de la Asuncion de Nuestra Señora, habrá fiesta religiosa y civil en el pueblo de Valldemosa.

Se asegura que ha muerto en Sansellas á causa de las heridas recibidas, uno de los individuos que hace algunos días riñeron en aquella villa.

Dicese que en Mahon se trata de constituir una sociedad con el objeto de adquirir un nuevo vapor que haga directamente la travesía entre aquella ciudad y Barcelona.

Por robo de una escopeta en Selva, la Guardia civil ha capturado á un hombre, entregándolo al competente juez.

En la casa de la villa se han continuado las obras para la construcción del arco que ha de partir en dos el zaguán y que en union de otro arco perpendicular al primero ha de sostener el peso del torreón de la campana, cuyo peso que gravita sobre el arco de la tribuna es la causa principal del estado ruinoso de la tribuna.

Ayer entre ocho y nueve de la noche hubo un amago de incendio en la casa que ocupa una modista en la calle de Pelaires, que fué felizmente dominado desde los primeros momentos.

El antiguo pozo del convento de San Felipe situado en la calle del mismo nombre, despide un hedor insoportable hasta el punto de haber alarmado al vecindario.

Esperamos que el Sr. Alcalde ordenará á sus subordinados un reconocimiento y á ser cierta la denuncia que se nos hace, le pondrá pronto y eficaz remedio.

Nuestro administrador, que ayer se encontraba en San Lorenzo y en Artá se vió en la necesidad de escribirnos sin sello por no haberlo en ninguno de los estancos de dichas villas.

Estas faltas que vienen ocurriendo desde algún tiempo á esta parte en los pueblos, demuestran claramente un visible descuido que á continuar dará márgen á serias reclamaciones.

Llamamos la atencion de quien corresponda para evitar males mayores, evitando tan graves faltas.

Ha empezado en toda la isla la recoleccion de las almendras.

Hoy celebran fiesta cívico-religiosa los pueblos de Selva y San Lorenzo, dedicada á San Lorenzo.

Por orden gubernativa, fué conducido ayer á Capuchinos un joven como presunto autor de varios robos.

Ayer empezó en la iglesia del Arbal, la novena en honor al glorioso mártir san Magin, asistiendo numeroso concurso de fieles.

La Guardia municipal condujo ayer tarde á Capuchinos, en un carrion. un hombre en completo estado de embriaguez. Unos doscientos muchachos acompañaban el carrion cantando la tonadilla *Sor Tomasetta ahont sou*, etc.

Las noticias que hemos recibido de Manacor son poco halagüeñas con respecto á la cosecha y á la salud pública.

El mildew ha ocasionado mucho daño á los viñedos. Los almendros presentan escasa cosecha, y los algarrobos la llevan bastante regular.

Las últimas lluvias han sido causa del asfixiante calor que se deja sentir en aquella localidad.

En el término de la población y en San Lorenzo reinan las intermitentes afortunadamente de carácter benigno.

EN BENDINAT.

Habia contraído una deuda con el ilustre Conde de Montenegro al partir este para su hermoso palacio veraniego de Bendinat; hacerle una visita.

Paguele ayer mi deuda. Tratándose de un acto de cortesía, guardariame muy mucho de sacarlo á colacion en las columnas de EL NOTICIERO, amén de que nada nuevo podría decir, pues es proverbial la distincion y galantería de los ilustres Condes de Montenegro para con sus amigos, y describir el bello é histórico palacio y las bellezas que allí amontonó el refinado gusto y aficiones artísticas de su opulento propietario, fuera imperdonable redundancia; mas algo oímos, que de no gaceterarlo, cometeríamos grave falta.

Pocos momentos despues de nuestra llegada (hablo en plural porque me acompañaba mi buen amigo y compañero Juan B. Enseñat) tuve el gusto de abrazar á *Uetam*, en el momento que se disponía á dar alcance á los conejos.

Despues de las noticias que circulaban con insistencia dias pasados sobre el grave estado del eminente artista, verle rebosando salud y buen humor, fué motivo de doble satisfaccion.

Con él y con Enseñat recorrí el vasto parque que rodea el gótico palacio, gozando de la hermosa perspectiva que por do quiera se divisa.

*Uetam*, como todos los años acompaña á los ilustres condes sus amigos, durante la temporada que residen en Bendinat, gozando de las delicias del campo y descansando de su agitada vida artística del invierno.

Levántase al amanecer, se zambulle en el mar, persigue á las perdices y conejos durante la mañana, duerme largas siestas y para nada se acuerda del arte con que conquistó universal renombre.

Al describirnos los accidentes de su vida, perdimos la esperanza de oírle; mas la suerte quiso ayer chasquearnos agradablemente.

Antes que abandonáramos aquella casa, albergue de la cortesía, nuestro buen amigo, cantó, como él únicamente sabe, dos romanzas *Las lágrimas de un padre y Salvator Rosa* fueron interpretadas por *Uetam* de un modo, que no hallo adjetivo que no resulte pálido para aplicarlo.

Que delicadeza en el decir, que manera de abrir las notas y filarlas, que fiato, que modo el suyo de imprimir á su pastosa voz todos los matices que imaginarse pueden.

*Uetam* maneja magistralmente su voz, modulándola con facilidad asombrosa.

Ni en estension, ni en belleza ha perdido nada su voz.

*Uetam* se encuentra en la plenitud de sus facultades.

Al perderse el eco del último acorde del piano, todos estrechamos con efusion la mano del que por su génio, es estrella de primera magnitud en el cielo del arte que cultiva.

Oyéndole pudimos convencernos que ha de cosechar durante muchos años, gloria y provecho.

Habia anocheado cuando dejamos aquella encantada casa, donde se rinde siempre tributo al arte y al buen gusto.

No encontramos palabras lo bastante expresivas para agradecer á los ilustres Condes y al eminente artista nuestro amigo querido, las agradables horas en su grata compañía pasadas. Con entusiasmo aceptamos el galante ofrecimiento de que antes de su regreso á Palma les visitásemos de nuevo.

Las fiestas en casa de los Condes de Montenegro, aun siendo como la de ayer improvisadas, dificilmente se olvidan, porque llevan el sello de la distincion y el de su ameno trato, que á todos los que con él se honran, saben atraer y cautiva.

FILEMON.

Sandias y melones de Guardamar  
Deseogidos  
helados ó frappés

Se venden en el Colmado la Providencia de Benito Pomar.

Servicio Telegrafico Particular

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 9 á las 6'30 m.

Témense nuevas complicaciones en Marruecos. El gobierno ha dado las oportunas para que esté listo el «Reina Regente» que saldrá para Tánger si la escitacion que alli existe no se calma.

Ha presentado con carácter de irrevocable la dimision del cargo de Director de Administración Local el Sr. Conde de Sallent. El Sr. Villaverde aplazó el resolver sobre este asunto.

Las noticias que de Paris se reciben son contradictorias. El gobierno se preocupa del estado sanitario de la vecina república y sin embargo está indeciso por temor que no enoje á Francia las medidas de precaucion que se adoptan y dicho enojo se refleje en el arreglo comercial pendiente.

En el Consejo de ministros de ayer aunque se trató la cuestión sanitaria nada se resolvió en concreto. Los ministros responsables se preocupar del grave conflicto que produciria en el desgraciado caso de presentarse casos sospechosos en San Sebastian, dada la presencia de la Regente en aquella población.

Casas.

ULTIMAS COTIZACIONES

Palma 9	
Credito Balear	110 75
Cambio Mallorquin	61 50
Ferrocarriles de Mallorca	60 50
Alumbrado por gas	105 50
Salinas de Ibiza	190 50
Sociedad General Mallorquin	80 50
Bonos municipales	25 50
Isleña Marítima	43 50
Madrid 8, 3'30 t.	
4 pps interior perpétuo	69 70
4 pps amortizable	79 70
Cubas	105 90
Banco de España	363 50
Arrendataria de Tabacos	112 50
Barcelona 8, 4'30 t.	
4 pps interior	69 85
4 pps exterior	73 55
4 pps amortizable	73 55
Cubas (83)	105 05
Cubas (90)	97 50
Coloniales	45 15
Nortez	41 45
Francia	20 30
Francia	15 10
Paris	69 55
Renta francesa	63 62
Londres	59 40
	64 50



Cultos

**MAÑANA JUEVES**  
*Sacral:* S. Tiburcio mr.  
*Jubilo de cuarenta horas:* Empieza en Sta. Clara costeada por la Asociación.  
*Orto de María:* En S. Miguel a la Virgen del Milagro.

Movimiento local

**Nacimientos**  
 Día 7.—Varones 3, hembras 0  
**Matrimonios**  
 Uno  
**Hospital civil**  
 Día 9.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2 hembras 1.—Salidas, varones 3 hembras 0.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

**Defunciones**  
 Día 9  
 Miguel Rebassa soltero 34 años Sindicato, eatarro pulmonar.  
 Matías Lopez soltero 25 Hospital Militar pulmonar.  
 Dolores Antich 13 años Molinar, difteria.

**Movimiento de buques**  
**RONDEADOS**  
 De Valencia Laud «Virgen del Carmen Gabriel Compañy con frutas 6trip. ton. 13 m. Palma.

**DESPACHADOS**  
 Para Argel Laud «S. Antonio» p. Pablo Roca 5 trip. ton. 49 con efectos m. Palma.  
 Para Ibiza laud «Nueva Amistad» p. Jaime Ribas 4 trip. ton. 27 con lastre m. Palma.

**Boletín meteorológico.**  
 Día 9

	9 m.	3 t.
Barómetro . . . . .	65.9	
Termómetro seco . . . . .	31.1	
Id. húmedo . . . . .	23.9	
Mínima . . . . .	17.8	
Reflector . . . . .	16.3	
Dirección del viento . . . . .	S.	
Ascenso del barómetro 24 h . . . . .	0.0	
Desc. del baróm. en 24 h. . . . .	0.0	

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



**Compañía de Seguros Reunidos**  
 Domicilio social: MADRID, CALLE DE OLOZAGA, número 1 (Paseo de Recoletos.)

**GARANTIAS**  
 Capital social efecto. Ptas. 12.000.000  
 Primas y reservas. » 40.697.980  
 Total. . . » 52.697.980

**29 AÑOS DE EXISTENCIA**  
**SEGUROS CONTRA INCENDIO**  
 Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.  
 El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1845 de su fundación la suma de ptas. 48.261.375.23  
 Diríjase al Subdirector don Francisco de P. Arias calle de S. Bartolomé 5 pral. Palma.

**Ferro-carriles de Mallorca**  
 Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1892.  
 De Palma a Manacor y La Puebla.—A las 7:50 mañana, 2:45 y 4 (mixto) tarde.  
 De Manacor a Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5:45 t.  
 De La Puebla a Palma.—A las 7:25 m. y 5:35 t.  
 De Manacor a La Puebla.—A las 7 m. y 5:45 t.  
 De La Puebla a Manacor.—A las 7:25 m., 2:45 y 5:55 (mixto) t.  
 Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca a Palma a la 1 tarde.  
 Palma 16 de Marzo de 1892.—El Director General, Guillermo Moragas.

Almoneda.

Se hará de varios muebles en buen estado, en la calle de Casa España, núm. 3 desde el miércoles próximo 16 de los corrientes, de las nueve de la mañana a la una de la tarde.

NOVEDAD-NOVEDAD

FA. CLOSA BARATURA

La aspiración constante del aficionado al alcance de todas fortunas

20

Pesetas  
 FRANCO DE PORTE  
 EN  
 TODA ESPAÑA  
 GRAN LIGERZA  
 PESO  
 600 gramos



20

Pesetas  
 FRANCO DE PORTE  
 EN  
 TODA ESPAÑA  
 Pequeño VOLUMEN  
 longitud 16 cent.  
 altura 10

EL PHOEBUS DETECTIVE nuevo aparato instantáneo de fotografía con el cual pueden obtenerse copias de todas las escenas animadas de la vida como grupos, carruajes en movimiento, caballos al trote, al galope, etc.  
 Con este sencillo aparato todo el mundo puede volverse fotógrafo.  
 Es indispensable acompañar a las cartas de pedidos las 20 PESETAS en libranzas, letras, sellos, ó cualquier valor de fácil cobro.  
 Depósito universal de aparatos fotográficos, 34, calle de Fernando VII, Barcelona—Casa especial para los aficionados.  
 Única en España para toda clase de novedades fotográficas.  
 Se expende GRATIS el GRAN CATÁLOGO ILUSTRADO CON GRABADOS.

PUEDEN CURARSE RADICALMENTE LAS HERNIAS (Quebraduras)

En distintas ocasiones eminentes cirujanos de Barcelona han dicho: «antes de operar una hernia de las tenidas por incontinentes, quiero ensayar los aparatos Ramón.» Cuantas veces lo han hecho, tanto ellos como sus clientes, han quedado satisfechos de los positivos efectos del bragero centríco regulador é inactivo y del ocluser-restrictivo; aparatos inventados para la curación de las hernias (quebraduras), y contruidos especialmente para cada caso concreto.

Este es el mejor elogio que de los inventos P. Ramón puede hacerse; sabido es que á dicho señor le fueron concedidos dos «reales privilegios» y el título de «miembro» correspondiente con diploma y medalla de «oro» de la Academia de los Inventores de París.

Por lo demás, los renombrados aparatos Ramón han sido aprobados por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona y por otras varias, mereciendo los mismos el favor de los más distinguidos médico, y herniados de España y extranjero, Véase el folleto que se remite mediante dos sellos de 15 céntimos.—Carmen, 48. 1.º, 2.º, Barcelona; horas: de 9 á 1 y de 4 á 7.

Banco Vitalicio de Cataluña

COMPAÑIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS  
 DOMICILIO EN BARCELONA: CALLE ANCHA, N.º 64.

CAPITAL DE GARANTIA  
 10.000.000 DE PESETAS.

De la Memoria y cuentas leídas en la Junta general celebrada el día 1.º de Junio del corriente año, resulta que en el bienio de 1889 y 1890 se han emitido 2,984 pólizas nuevas por un capital de pesetas 13.747,127.20, y que los riesgos en curso se elevan á pesetas 35.555,641.75.

Las operaciones de la Compañía comprenden los seguros caso de muerte en todas sus combinaciones, los seguros caso de vida y las rentas inmediatas y diferidas. Delegación en Baleares: D. Juan Sorá Mascó.—San Elias 21.—Palma.

LA REAL

ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGIA DE BARCELONA y otras varias aprueban y recomiendan los inventos del reputado especialista P. RAMON (bragero centríco regulador, bragero automático y ocluser restrictivo), únicos para la curación de las hernias (quebraduras), como también son los únicos que han merecido el entusiasmo de cuantos médicos y pacientes los han visto ó los han ensayado, á cuyo autor le han sido concedidos dos Reales privilegios y recientemente nombrado académico titular, laureado con medalla de oro, de la Academia de inventores de París. Se remiten á todas partes y su construcción permite que sean fácilmente adaptables á todas construcciones. Pidase el folleto. Se remite mediante dos sellos de 15 céntimos.—Carmen, 84, 1.º, Barcelona.

MOSAICOS HIDRAULICOS

ESCOFET FORTUNY Y C.ª  
 Ronda de San Pedro, 8.—BARCELONA.

Esta casa es la mas importante de España y del extranjero  
 La principal condición que deben reunir los Pavimentos Hidráulicos es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa Escofet, Fortuny y Compañía no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIEN-TOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa, y no copiados de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas. Únicos representantes en esta isla: Martínez y Planas, S. Juan 20, Palma.

HÉRNIAS

(quebraduras) curación radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO centríco-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR restrictivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pidase el folleto; Carmen, 84, 1.º—Barcelona.

LA EPILEPSIA

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS  
 Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las PASTILLAS DE OCHOA.

LA VIRUELA

Curación rápida y segura con las PILDORAS DE OCHOA. Ofrecen l.º venta, que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

LA ERISIPELA

Tratada con las mismas pildoras en tres días queda curada.

PROSPECTOS GRATIS

Duque de Alba, 12, MADRID  
 Depositario en Palma.—D. Juan Valenzuela.

Banco de España

Sucursal de Palma de Mallorca

Debiéndose proceder á la corria de los cupones que vencerá en 1.º de Octubre próximo venidero, correspondientes á las valores depositados en este Establecimiento, se avisa á los interesados:

1.º Que podrán retirar los cupones en rama, previa petición, así como avisar que se conserven unidos á los títulos.

Hasta el 4 de Agosto corriente, los de Deuda perpétua al 4 por ciento interior y amortizable.

Hasta el 15 de Septiembre próximo, los de Deuda perpétua al 4 por ciento exterior y Billetes hipotecarios de la isla de Cuba.

2.º Que transcurridos estos plazos, el Banco procederá á la presentación y cobro de los cupones de Deuda interior y amortizable, que no haya sido objeto de pedido ó aviso.

3.º Que no se admitirán en depósito los valores que contengan el indicado cupon de 1.º de Octubre.

Desde el día 1.º de Agosto los de Deuda perpétua al 4 por ciento interior y amortizable.

Y desde el día 16 de Septiembre, los de Deuda perpétua al 4 por ciento exterior y Billetes hipotecarios de la isla de Cuba.

4.º Que el Banco admitirá desde luego á descuento, á razón del tipo que rija, los cupones de 1.º de Octubre próximo, de la Deuda perpétua interior y del amortizable al 4 por ciento estén ó no depositados.

5.º Que el mínimum de percepción por los descuentos será de 15 céntimos ó peseta por cada factura.

6.º Que los cupones del vencimiento de 1.º Octubre próximo, de la Deuda perpétua al 4 por ciento exterior y de los Billetes hipotecarios de la isla de Cuba se admitirán en negociación desde la fecha de este anuncio, estén ó no depositados, con la bonificación que diariamente se fijará en las oficinas del Banco.

7.º Que los cupones de títulos depositados de las mismas Deudas exterior y de Cuba que no se retiren en el período, desde la fecha de este anuncio, hasta el 15 de Septiembre próximo, se entenderán cedidos al Banco por los depositantes, con la bonificación que se fijará por el mismo día 16 de Septiembre; y será la equivalente al precio medio á que resulta la de los referidos valores negociados por el Banco en el citado período de tiempo.

8.º Que para el descuento á la negociación de los cupones depositados bastará la presentación de resguardo de depósito respectivo.

Palma 1.º Agosto de 1891.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras.

Islaña marítima

Una de los vapores de esta empresa saldrá de este puerto para los de BARCELONA Y MARSELLA el jueves 11 del actual á las 5 de la tarde.

Admite carga y pasajes para ambos puntos.

Se despacha Calle de Palacio 26.  
 Palma 4 de Agosto de 1892.—El vocal de turno, J. Valleriela.

COMPANIA INGLESA DE

Seguros Marítimos  
 La Unión Comercial

Londres  
 CAPITAL  
 PESETAS 52.500.000  
 AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS  
 San Juan 20  
 Palma de Mallorca  
 y en el Banco de Felanitx—Felanitx

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ FOTGER.